

Jeudi 17 avril 2025

Ex 12, 1-8.11-14

Jeudi saint

1 Co 11, 23-26

Jn 13, 1-15

### **Lavés dans l'amour du Christ**

« Il se mit à laver les pieds des disciples et à les essuyer avec le linge qu'il avait à la ceinture. » La veille de sa passion, à travers un geste plein de signification, Jésus révèle à ses disciples le sens de ce qu'il est en train d'accomplir. En ce jeudi soir est venue pour lui l'heure si longtemps attendue de passer de ce monde à son Père. Le diable a déjà mis dans le cœur de Judas, l'intention de le livrer. Le processus de la Passion est enclenché. Ce soir, Jésus offre sa vie par amour. Au cours d'un repas, où il nous livre son corps et son sang, il se fait notre serviteur. Il s'agenouille devant chacun de nous pour nous laver les pieds.

Les disciples se laissent faire, sans bien comprendre ce qui leur arrive. Pierre, cependant, proteste. Et sa réaction permet à Jésus de nous expliquer ce qui est en train de se passer : « Si je ne te lave pas, tu n'auras pas de part avec moi. » Dans son mystère pascal, qui vient de commencer, le Christ veut nous laver de tout péché pour nous donner part à sa vie. Lui qui n'est pas venu pour être servi, mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude, il se met à notre service. Il prend la condition d'esclave. Il se fait obéissant jusqu'à la mort. Il offre sa vie pour nous racheter. Dans ce suprême abaissement, il nous purifie de tous nos péchés. Il nous sanctifie et fait de nous son Église, cette Église pour laquelle il se livre lui-même, « afin de la rendre sainte en la purifiant par le bain de l'eau baptismale » (*Ep 5, 25-26*). Le lavement des pieds de ce jeudi soir est un signe de ce bain plus profond dans lequel le Christ nous plonge à travers son mystère pascal.

En effet, à Simon-Pierre qui lui demande de lui laver, non seulement les pieds, mais aussi les mains et la tête, Jésus répond : « Quand on vient de prendre un bain, on n'a pas besoin de se laver, sinon les pieds : on est pur tout entier. Vous-mêmes, vous êtes purs ». Ce bain qui a purifié Pierre et les autres disciples, c'est la mort et la résurrection du Christ. En ce soir du jeudi saint, cette mort et cette résurrection sont imminentes sur le plan chronologique. Mais dans son repas pascal, Jésus les a déjà mystérieusement rendues présentes par anticipation, afin d'y faire participer ses disciples. En partageant la Pâque avec leur Maître et Seigneur, ceux-ci ont été plongés dans sa mort et sa résurrection. Ils ont été entièrement purifiés dans le bain du mystère pascal.

« Quand on vient de prendre un bain, on n'a pas besoin de se laver. » Plongés dans la mort et la résurrection du Christ par leur participation au repas pascal, les disciples n'ont plus besoin de se laver les mains ni la tête. Face à la purification qui nous est donnée dans le mystère pascal, les ablutions rituelles des Juifs sont devenues complètement inutiles. Pourtant, Jésus ajoute une précision : « Quand on vient de prendre un bain, on n'a pas besoin de se laver, sinon les pieds ». Que signifie cette phrase énigmatique ?

Nous qui avons la chance d'habiter près de la mer, nous en faisons l'expérience à chaque baignade. Lorsque nous sortons de l'eau, il nous faut toujours marcher quelques mètres sur la plage avant de rejoindre la serviette de bain qui nous attend. Et inévitablement, nous nous mettons plein de sable sur les pieds ! « Quand on vient de prendre un bain, on n'a pas besoin de se laver, sinon les pieds. » Il en va de même dans la vie de la grâce. Nous avons été entièrement purifiés dans le bain du baptême, mais il nous faut encore marcher jour après jour à la suite du Christ dans notre pèlerinage de foi. Et sur ce chemin, il est impossible que nos pieds ne se salissent pas. Nous aurons toujours un peu de poussière collée à nos pieds à cause des frottements de la vie fraternelle et de nos manquements à la charité. C'est la raison pour laquelle Jésus demande à ses disciples de se laver mutuellement les pieds : « vous aussi, vous devez vous laver les pieds les uns aux autres ».

Frères et sœurs, en participant ce soir à la Cène du Seigneur, nous sommes plongés et purifiés dans sa mort et sa résurrection. Suivons l'exemple que Jésus nous a donné. Lavons-nous les pieds les uns aux autres. Pardonnons-nous mutuellement les torts que nous nous faisons chaque jour. Laissons-nous envahir par cet amour infini de Jésus. Et puisqu'il a donné sa vie pour nous, avec lui, donnons nous aussi notre vie pour nos frères (*1 Jn 3, 16*). Amen.